

## COMUNICADO DE LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO: LA INVASIÓN A VERACRUZ DE 1914: ENFOQUES MULTIDISCIPLINARIOS

## CON LA PARTICIPACIÓN DE LA CAPITÁN DE CORBETA, LETICIA RIVERA CABRIELES, EL DR. BERNARDO IBARROLA, Y EL DR. FELIPE ÁVILA ESPINOSA

#### **24 DE AGOSTO DE 2015**





(El Dr. Bernardo Ibarrola, el Dr. Felipe Ávila Espinosa y la Capitán de Corbeta, Leticia Rivera Cabrieles)

Con la participación de la Capitán de Corbeta, Leticia Rivera Cabrieles, el Dr. Bernardo Ibarrola, y el Dr. Felipe Ávila Espinosa, fue presentado, esta tarde en el INEHRM, el libro La invasión a Veracruz de 1914: enfoques multidisciplinarios. El volumen comentado es el resultado de dos foros, uno realizado en el Instituto Veracruzano de la Cultura en el puerto de Veracruz, y otro efectuado en el Museo Nacional de las Intervenciones en la Ciudad de México, en 2014. Previamente un conjunto de Cámara de la Secretaria de Marina amenizó con música la presentación.

En ambos encuentros participaron destacados investigadores tanto militares como académicos donde se debatió de forma intensa y apasionada el tema de la guerra con Estados Unidos y esta invasión. Ahí su riqueza.

La obra logró conjuntar la investigación de los académicos civiles de la academia y los militares de la Marina y el Ejército, lo que amplió de manera contundente la visión sobre la intervención de 1914 y su significado para México, señaló la Capitán de Corbeta Leticia Rivera Cabrieles.

# COMUNICADOS 2015

La también doctorante en Historia, recordó su colaboración en este libro que tituló La difícil relación bilateral, para puntualizar el amplio contexto de la relación entre México y Estados Unidos y la influencia de la segunda revolución industrial y el expansionismo del imperialismo estadounidense, en esta invasión a Veracruz.

Entre las causas que hay que recordar para entender la invasión estadounidense a Veracruz, afirmó Rivera Cabrieles, están la expansión imperialista de Estados Unidos, la integración económica de México al país del norte, la política económica de contrapesos y la inestabilidad interna nacional por la guerra civil.

Otro aspecto sería, remarcó, la particular visión moral e imperialista del presidente Wilson, por la que se concibieron como los defensores de países débiles como México, y de su derecho a reservarse para sí a toda América.

Bernardo Ibarrola, en su turno, puntualizó que no había habido una reacción académica sobre 1914 hasta la realización de los foros celebrados con motivo del centenario en 2014, por la Marina y el INEHRM. Su riqueza radica en la amplia convocatoria al sector militar, marino y civil académico para reflexionar de manera colectiva en torno a un episodio histórico tan importante, por lo que merece ser resaltado.

El profesor de tiempo completo en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, se refirió en particular a la relación del gobierno huertista y la invasión estadounidense, sobre todo en que la historiografía aún no se ha puesto de acuerdo sobre las repercusiones militares de esta invasión a Veracruz en 1914. Por ejemplo, comentó acerca de que cuál fue el factor determinante para lograr el retiro de las tropas estadounidenses, si la animadversión de Washington hacia Huerta o la versión de los constitucionalistas que le restaron a esto importancia para resaltar su propia campaña militar.

Para concluir Bernardo Ibarrola hizo esta sugerencia: el siguiente paso es escribir, a cien años de la invasión de 1914, la primera historia general del tema con la conjunción de la academia civil y militar.



## COMUNICADOS 2015

Felipe Ávila, por su parte, hizo una breve narración de la forma en que la corrientes revolucionarias se habían conducido ante el gobierno de Victoriano Huerta y el contexto en el que ocurrió la invasión a Veracruz en 1914.

Recordó que desde la Decena Trágica, por ejemplo, cuando se supo que Madero había sido asesinado los zapatistas mantuvieron su rechazo al gobierno ilegítimo de Huerta. Los zapatistas respondieron a las ofertas de Huerta para que reconocieran su gobierno y se aliaran con él, a cambio de reconocer a su vez los grados de los jefes zapatistas y de ofrecerles atender sus demandas. Zapata envió instrucciones de rechazo contundente a cualquier negociación con el huertismo.

Y así se dio el crecimiento de las fuerzas constitucionalistas, villistas y zapatistas en todo el país, lo que obligó al cambio de política de Estados Unidos, y del paso de la espera vigilante a la franca intervención directa. Huerta con la presión de la intervención externa y la fragmentación interna que vivía el país, huyó al extranjero el 15 de julio de 1914. No obstante, la presencia norteamericana continuó cuatro meses más, sin justificación alguna, quizá más que la de entregar el puerto a las fuerzas constitucionalistas.

El investigador del INEHRM recalcó sobre la importancia del libro presentado hoy para asegurar que el análisis de los episodios históricos requiere de la conjunción de todos los sectores académicos militares, civiles, diplomáticos, sociales, para entender la complejidad de estos procesos.